



Centro Tiflotecnológico Hernando Pradilla Cobos: un referente nacional con respecto a la inclusión educativa

En el corazón de la Biblioteca Central de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) de Colombia, se encuentra el Centro Tiflotecnológico Hernando Pradilla Cobos, un espacio pionero que durante años ha transformado el acceso a la información para personas ciegas y con baja visión. Este centro es un modelo a seguir en el país, no solo por su infraestructura y recursos, sino por su enfoque en la inclusión y el empoderamiento de sus usuarios.

El Centro Tiflotecnológico, fundado en 2005 bajo la iniciativa del profesor Hernando Pradilla Cobos, tiene como misión apoyar el acceso a la información de la comunidad universitaria con discapacidad visual. Jennifer Vidal Castillo, Licenciada en Educación con Énfasis en Educación Especial y líder del centro, explica: “Este espacio no solo busca proporcionar acceso a la información, sino también fomentar la inclusión social y académica a través de una amplia oferta de servicios y recursos tecnológicos, tiflotecnológicos y bibliográficos.”

Desde su creación, el centro ha evolucionado significativamente. Originalmente comenzó con cuatro cabinas tiflotecnológicas, y en 2011 se inauguró el espacio principal que conocemos hoy. Este centro ha sido fundamental para ofrecer a los estudiantes, docentes y personal de la Universidad herramientas que promuevan su independencia en el ámbito académico.

El centro cuenta con una variedad de servicios diseñados para cubrir las necesidades específicas de sus usuarios. Entre estos, se destacan los préstamos de equipos tecnológicos y tiflotecnológicos, como pizarras, ábacos y material en alto relieve para diversas áreas temáticas. Además, se ofrece una colección digital cerrada de



Alfabeto Braille.

material bibliográfico accesible, impresión de textos en Braille y transcripción de Braille a tinta.

Valentina Jácome Estupiñán, estudiante de la Licenciatura en Educación Infantil, resalta la importancia del centro en su vida académica. “El centro tiflotecnológico ha sido esencial para mi desarrollo. No solo me ha proporcionado las herramientas necesarias para acceder a la información, sino que también me ha empoderado como persona con discapacidad visual”, comenta Valentina.

El apoyo no se limita a la tecnología. La calidad humana y la formación integral ofrecida por el personal del Centro han sido fundamentales para que los estudiantes se sientan valorados y capacitados para enfrentar las barreras sociales. Valentina añade: “me han enseñado sobre el marco legal de la discapacidad y me han formado políticamente, lo cual es invaluable para defender nuestros derechos.”

El Centro Tiflotecnológico no solo ha impactado a la comunidad universitaria de la UPN, sino que también ha establecido alianzas con otras instituciones para replicar su modelo. Universidades como la Distrital, el Colegio Mayor y la Universidad del Rosario han recibido



Este centro es un modelo a seguir en el país, no solo por su infraestructura y recursos, sino por su enfoque en la inclusión y el empoderamiento de sus usuarios.

asesorías y formación para implementar servicios similares.

“Hemos asesorado a otras universidades y bibliotecas en cómo garantizar el acceso a la información para personas ciegas. Nuestro trabajo ha sido reconocido y replicado, lo que demuestra la efectividad y necesidad de estos servicios en todo el país”, destaca Jennifer Vidal.

La invitación queda abierta para que más miembros de la comunidad universitaria y el público en general conozcan y utilicen los servicios del centro, promoviendo así una educación más inclusiva y accesible para todos. Como concluye Valentina Jácome: “Es fundamental que otros lugares repliquen las prácticas de este centro, porque más allá de ser un espacio tecnológico, es un lugar donde se transforman vidas y se promueve la verdadera inclusión.”



Centro Tiflotecnológico Hernando Pradilla Cobos.

Para mayor información sobre este proyecto:
<https://radio.upn.edu.co/el-centro-tiflotecnologico-hernando-pradilla-cobos-un-referente-nacional-con-respecto-a-la-inclusion-educativa/>

La **pedagógica** Radio

Voces y sonidos que enseñan

Escúchenos en <http://radio.upn.edu.co>

Escuche las entrevistas completas aquí:

